

琉球大学学術リポジトリ

米国管理下の南西諸島状況雑件 沖縄関係（毒ガス問題）第一次移送(4)

| | |
|-------|---|
| メタデータ | 言語: 出版者: 公開日: 2019-02-13 キーワード (Ja): キーワード (En): 作成者: - メールアドレス: 所属: |
| URL | http://hdl.handle.net/20.500.12000/43780 |

長
宋人助教後進及第公

取扱注意

大
事務次官
外務審議官
外務審議官
官房長
官房総務参事官
官房書記

軍縮室長
アメリカ局長
参事官
安全保障課長
北米オ一課長

長 東京大学助教授
追及集会

1936.1.21
米北一

1. 今般の沖縄毒ガス搬出に際し、日本政府
派遣調査団の一員として右毒ガス搬出
作業の安全性確認を行なった。東京大学
工学部の長助教授は1月21日(東京)
大学工学部の全共闘系学生の要求に応じ
同大学工学部5号館52号室において
(長助教授の手筋により、北米1課事務官1名を併願された。)
開催された“長追及集会”に出席したが
右集会における長助教授の発言概要

GA-5 1936外務省

は次のとおり。御参考まで。
(注: 現在2月12日)の一日として参加した。農業部助手も同席し、
洋子とともに、長助教授を追及した。

(参加人員; 約100名、主催; 沖縄青年
委員会)

(1) 自分(長助教授)は、沖縄の毒ガスの
1日も早い撤去が沖縄住民のために望ま

しいことであると考え調査団に加わったので
あり。米軍より資料の提供をうけ、実施に
際

弾薬庫に立ち入り、調査したが、自分の知
識に基づき、毒ガス搬送の技術的側面は

安全であると判断した。

(2) 今回の調査団出発に先立ち、自分は外務
省の軍縮室長より予備知識を得た。沖縄

(注: 長助教授は化学兵器禁止問題にて軍縮室に協力して来た。医師
の立場から、軍縮室長が沖縄毒ガス問題について予備知識をうけた事は珍しい。)

の外務省の出先機関より毒ガス事故の例を
2, 3聞いた。

GA 6 外務省

3

(3). 催涙ガスは搬出されないと聞いていた。
なぜなら軍事分類上 催涙ガスは化学

兵器ではないからである。(発言後、学生
の激しい詰問にあい、個人的には

催涙ガスも広い意味では毒ガスの
一種であり 搬出されることを願っている
と付言した。)

(4). 住民地帯を通りない毒ガス搬送路
の建設は可能であり、又建設はされる
であろうと思う。

(5). (何故 自衛官と同行したのかとの向に対し)
同行した防衛庁の阿達二佐は4年前

米国で6ヶ月間 化学防護の訓練を受け
また甘利三佐は1~2年前やはり米国

4

で訓練を受け、現在は化学中隊に所属
し 教官の職を務めている。沖縄へ

は外務事務官という身分で出張したもの
である。

2. なお 同集会は午後2時半より7時半
頃まで行なわれたが、2日夜半長助教授

よりの連絡によれば、~~長助教授は何か~~
~~コメントメントあるいは確認を行なった~~
~~自ら言ふとともに「日米合同化学作戦」に参加したこと~~

~~切り抜けた→たりである由。また、琉~~
~~球政府招請調査団に加わった東京大学~~
~~談めど、自己主張するならばソラモを許す(述べてゆ)~~

~~農学部の森助手(追及側に立つ、学~~
~~生ととて少な)激しく長助教授と追~~
~~及してたが~~

長助教授は「自分は沖
縄住民のため良かれと思って安全性の

5

確認をいたのであり、自衛官と一緒に
沖縄で日米合同化學作戦にか担いた
(かかわ)

→自己批判は出来ぬ」との立
場と責めき、政治的な面に亘る發
行:コントロールの有無を行なうたにアリオナリス
言は避け、いた。

3. 又同助教授に対する本件移送に関する

了調査報告書と提出せよといふが如き
要求はなされなかつた由。

4. 御参考までに右集会において配布
されたビラを別添一項のとおり。

5. 乃ち、終刻長教務よりの連絡は15時15分
同助教授から17時20分一部学生は17時27分の

研究室を出題し、書類等を籠頂する行為に
おれた由(1月22日現在被官程度は又直課され

(大学院の届出から1月22日登記口)

GA-6

外務省

6

2月11日。)

(注) 乃ち、表記の如きの事に2月11日。
当該日、警察庁警備一課高野管理官
に吾請を行ひ、1月21日21時迄に
本富士署に連絡の上、同署にて東大の管理

責任者と接觸せしれ状況の把握に努めた
一方、自白書1月21日21時迄に提出

(監査官山口15) 附山口11時00分迄
連絡を21、22の両日12時迄に付する旨

とて。高野管理官5時40分迄に付する旨
22日22時現在自宅附近に異常

なし由2時30分。

GA-6

外務省

別添

公閱算問狀

卷之三

卷一百一十五

別添

尼を毒ガスと判り葬り去水!!
れ失産金々丁七成ニ里不立成の傳人

用化學助教長の長哲郎は本土政府調査の一員として「安全性」なるもの確認の沖縄人民の戦斗的斗争に對して明確不敵行動を行つた。まず確認すべきはこの本土政府調査團が累朝から今回の詮を前提としていた事であり、ざらにがその中で唯一の民間人として、かつ大の助教授として美里村民をはじめてる沖縄の人民を欺瞞的に説得する役割負わされたことである。それだけはない。この調査團自身が自衛官二名含むことにより、自衛隊の沖縄派兵及アジアでの帝国主義軍隊向の再編過程に対する布石となつてゐるのであり、又従前のことつて生物化學兵器の輸送作戦観察という軍事行動もあるのだ。我心化斗争委は、出發する前から安全だくと嘖吸いていた長を沖縄へ行かせてしまつた事をまず自己批判的に論括する中かと長が14日學校に出てくると直ちに追及を開始し、15日の追及集会を設定すると共に、全共斗・沖縄青年委・齋村支援組、斗争東京行動委等々と連帯して長追及を統けた。

用化学助教授の毛哲郎は本土政府調査の一員として「安全性」をるもの確認し、沖縄人民の戦斗的斗争に対する明確な敵対行動を行つた。まず確認すべきは、この本土政府調査團が最初から今回の討論を前提としていた事であり、さらに日本がその中で唯一の民間人として、かつ専門家の助教授として美里村民をはじめとする沖縄の人民を欺瞞的に説得する役割を負わさせていたことである。それだけではない。この調査團自身が自衛官二名を含むことにより、自衛隊の沖縄派兵及びアジアでの帝国主義軍隊の再編過程に對する布石となつてゐるのであり、又自衛隊にとって生物化学兵器の輸送作戦の視察という軍事行動もあるのだ。我々は心配斗争委は、出発する前から安全だと言呴吹いていた長を沖縄へ行かせてしまつた事をまず自己批判的に検討する中から長が4日学校に出てくると直ちに違反を開始し、5日の違反集会を設定すると共に、全共斗・沖縄青年委・瀬村支援沖縄斗争東京行動委等々と連帯して長違反を続けた。

はできない。教室の使用規定、医政政府調査団に加入した農学部教授田村の出席問題についてこの長の泣き声を次々と諭されしきつた。所が、長は破顛狀にも、学生対策で名を競つて主任教授の米田に泣きついで、再度前言を繰りに応化以外の学生、駄馬とは云えないと云い始めたのである。しかも自らの論理的破綻をその場の密閉氣のためにして、米田の助けを得て集会の主宰者である応化大学院親和会委員を個人的に攻撃し、逃亡をはなっている。もちろん我々は、この問題がきわめて一般的、かつ重要な政治問題であるに、また二の違反を進める中から更にひりを認めることができず、すべくの斗り院生、学生、教職員、西學外の人も広く参加されるより訴える。

我々は長に次の通りにいおうではないか。もし本日の違反から逃亡するだけ、それは明白に反撃斗争に対する敵対行為であり、これき冬の犯罪行為の上塗りをするものとして、我々は長に対しても断乎たる制御を加えるであらうと、

五五号館52番結集
本日2時半
集会開始
一九七一年一月二日

卷之三

集部

長政府調査団参加の欺瞞性を露呈す！

一昨日、一月十六日の長助教授追及集会において全学の二百余名の先に綴明の唾液の根元のはずの技術的問題についてさえこの通りであり、進的恥辱、学生・市民の激しい追及の前に、長はその犯罪的役割をさらけ出した。

すなわち、長は冒頭の経過報告において、彼がそもそも日本政府派遣調査団に参加した理由は、毒ガスを沖縄にそのまま放置することは良くないことであり、これを持ち出す際の安全性の確認のために訪沖し、もっぱら技術的問題についての答申を行い、政府調査団の報告のもたらす政治的影響についてはまったく考慮していない、という驚くべき発言を行った。

これに対しわれわれは、単純に技術的問題にのみの綴明にしがみつこうとする長を一つ一つ追及し、彼の欺瞞的、犯罪的役割を明らかにしていった。

まずオ一点に彼は自分にとって沖縄とは何か、という意識が全くない。すなわち日本国民として「琉球処分」に加担し、沖縄を米帝に売り渡し、軍事基地としての米帝のアジア戦略の要め石とする代りに、日本の高度経済成長があったという沖縄に対する加害者としての意識が全く欠落している。この意識なくしては沖縄人民の斗争に対し何を語ろうと全て空論にしかすぎない。

次に彼ははたして毒ガスの「専門家」であろうか。彼はいかにも専門家がつゝマスターードガスの化学式や性質、ボンベなどについて述べたが、彼の知識はしょせん毒ガスの文献に目を通せば明らかになる程度のものであり、安全性確認のために使ったデータは米軍提供のものであり、彼自身の判断は、「保有容認が安全のために重要であり、その容認はサビもなく非常に信頼性が高い」という言葉にうかがわれるのみである。彼の

綴明の唾液の根元のはずの技術的問題についてさえこの通りであり、科学者としての道義さえ地に墜ちているのである。

更に後は政治的判断について一切の確答を与える事を拒否した。即ち政府調査団の中での唯一の民間専門家として安産性の検討を行ったことがいかに政治的に耗能しているか。現地沖縄人民と何らコンタクトを取らずに出した結論の意味するものは何か。自征官と同行した本土調査団がいかなる性格を持つか。これらの間に長哲郎は何一つ答える事ができなかった。彼は「私は少なくとも政治問題を交えど安全性を考慮したのではない。犯罪的行為をしたとは思わない」というふざけた発言を行った。ここに至って長が専門家でさえなく、パカ車内として、ないしは明確な政治的意図を持って調査団に参加したと断定せざるを得ない。

全学の斗う同志諸君！長は「こんなに騒がれるのなら沖縄に行くのではなかった。」などと泣き事を並べている。我々は長はじめ腐敗堕落した東大教授共を徹底的に追及し、沖縄人民と連帯して斗つといこうではないか。

1・21(木)2.30～からの第2回長追及集会に結集せよ!!

★長哲郎の沖縄斗争への敵対を弾劾する!!

★科学の名による沖縄人民の虐殺弾劾!!

★自征隊の沖縄派兵の露払い政府調査団への参加を糾弾する!!

1971.1.18 応用化学斗争委員会

1.21(木) 2.30～

長追及集会 五5号館51バン

別添

長助教授に葬送の曲文

三·一·八·年·民·主·斗·志·委·會·宣·傳·機·關·紙·科·學·技·術·在·內·視·世·界·科·學·技·術·要·超·克·世·界!

全ての忘化3年の諸君！
我々の化工統論の講義を担当する長哲評助教授が
總毒ガス撤去に際して「安全」を確認するための政府

テクスマンを本質とするのである。

衛官及び之名の政府官僚と供に対話し、毒が人廢棄を安全のうちに切実に望む中華人民共和国にて科学の

対する認識が全く科学的でないことであり、且つ、

ある。敵の空襲の一連の行動は、せめて戦闘がござることが予想されて、いろいろ米軍基地を縮小に伴う日米軍隊の共同行動としての意味を有り、今回の米軍の毒ガス移送は明確に「レッドド・ヘット作戦」と呼ばれる軍事行動である。そして作戦遂行に習じて、堅実に盛り

得体に「科学技術は没落的である」というイデオロギー（この点に於いて彼は自己を免罪していく）だが、及びそれにどうなりとつかった長自身は米軍及び本土政府の一連の節度主義的策動に没落的幻想を付

いて明らかにされたように、何う毒ガスの専門家ではなく、單なる米軍パンフ及び他の教科書の外日文版で、日本語の「毒ガス」に対する誤義解

せることであつた。しかし、この間の我々の追及に恐怖した彼は理由によらない理由でもつて先駆の才を発揮する所を失つた。彼は、この間の我々の追及に恐怖した彼は理由によらない理由でもつて先駆の才を発揮する所を失つた。

並にあけら保存状況及び翌日の輸送方法輸送ルート
又駅構造の視察によりさやかで安全存中で作業が遂

の人々に対する敵対行為としてある以上、集会に外部の人々を含むての人々が参加しても当然であろう。

トを被るに付けて、詳細に説明して下さるのであります。テル角に米軍将校の説明とそのままで受け入れたものであります。中がビスター、ドガスであることは米軍の説明のみ

人に現われないならば我々には断固たる覚悟をもつて臨むであろうことを声明する。これとともに、ナ

するから輸送における安全正確率は五百万分の十四以下という結論を得たと発表する這非科学的空想論を呆然として見てゐる。

自衛官とともに本土政府調査團の一員として自衛隊の津總派兵に参加し、日米軍事行動に参加したことと自己批判せよ！

は奥地検証以前に結果の決めらるでいたものである。このことからも知れるように彼のいう「安全」

(二時半より 52号教室に於て)

米軍提供資料より提出され、私に割断して安全と想る。

実際地図調査は 1967 年。

500 フィート M. 高度 1,500 フィート上に位置する。

沖縄、沖縄 2~30 故障倒毛

毒物。全載運河海上投票 1~11 の本人從前員

毒物。全載運河海上投票 1~11 の本人從前員

向右、左の正しく命令を出せば。

住民地帯を通過の搬送道路は可能である。

荷渡しは搬出の車両にて、化字兵器一様。

軍械庫 6~5 予備知識を得て

營幕を安全、山林住民を安心させる。敵軍登場。火を放つ。火を

事前に文献で統一の準備。

阿達。4年前 6~6 月 制作 (1) 中隊 (2) 班長

開拓作業

